

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas:
Beato Diego de Cádiz, n.º 6
Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PERIÓDICO DIARIO DE NOTICIAS

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1.50
Provincias, trimestre « 5.00
Número del día 10 céntimos;
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

El ejemplo

Tiene tanta, tan extraordinaria fuerza el ejemplo, que puede decirse que él basta para la educación y la cultura de un pueblo, así como para la perversión del mismo.

Para esto hace falta que el ejemplo sea bueno a malo.

Quien tiene siempre ante sus ojos cuadros de virtud, quien aprecia única y exclusivamente acciones nobles y levantadas, escenas que revelan altitud de corazón y de sentimientos, es difícil que llegue a ser un malvado y hasta podrá dominar fácilmente sus instintos.

En cambio, el mal ejemplo produce los resultados opuestos, con la circunstancia agravante y especialísima de que existe por regla general para los sentidos más atracción para lo vedado y para lo reprochable, que para lo noble y lo digno.

Así se ve y con extraordinaria facilidad se aprecia, que un malvado es más difícil hacerlo virtuoso aún cuando con ellos se trate, que en el caso contrario, resultando el conocido caso de las manzanas, que una podrida puede corromper a las demás que la rodean.

Por tal causa debe huirse siempre de todo lo que pueda juzgarse como mal ejemplo, de cuanto conduzca a excitar los sentidos porque su final es el vicio y luego el crimen con todas sus horribles y espantables consecuencias.

Este es un resultado única y exclusivamente debido al ejemplo: de él ha surgido la idea del asesinato.

Hay variedades en la monomanía de grandezas y aunque parezca increíble hay quien envidia, bajo cierto punto de vista bajo un aspecto insensato a esos criminales que son la execración del mundo y objeto de la abominación de las personas honradas.

Por eso no debe tenerse nunca a la vista malos ejemplos; ellos curan o sanan y la elección para el hombre honrado no puede ser dudosa en manera alguna.

RECUERDOS

El domingo se verificó el sepelio del ilustre gaditano D. Miguel Vea-Murguía, el último de aquellos tres hermanos que, al crear el Astillero que llevó tal nombre, prestaron a Cádiz un servicio inapreciable, y a la patria los espléndidos talleres donde se construyeron los mejores buques que se habían hecho en España para nuestra Marina de Guerra.

Todavía acude a nuestra imaginación el recuerdo de 1895, cuando fué botado al agua el acorazado *Emperador Carlos V*.

Tuvo aquel acontecimiento de verdadero carácter nacional, una nota tristísima, lamentable, que aun se llora, y todos los de aquella época recordamos con dolor y con tristeza.

Nos referimos a la pérdida del hermoso crucero *Reina Regente*, que tantas vidas costó a la Patria.

Y para ser el año 1895 nefasto, a poco de esta catástrofe, surgió la rebelión cubana, que tuvo su tristísimo epílogo en las bahías de Santiago de Cuba y de Cavite, en las que se hundieron en la segunda, buques de un pasado naval lejano y en la primera, barcos que se había pretendido que respondían a las necesidades de la arquitectura militar moderna.

En los días de la botadura del *Carlos V*, todos los gaditanos veíamos en

el Astillero Vea-Murguía, el resurgimiento de Cádiz; formábamos planes para el porvenir; imaginábamos en sus gradas acorazados, cruceros, torpederos... todo lo que necesitaba España para ser grande!

Vino la guerra a los tres años; nadie ignoraba que los Estados Unidos alentaban a los separatistas; todos debían saber que nuestro aislamiento de Europa, era garantía segura del despojo que nos hicieron; y si entonces gobiernos previosores, en vez de un *Carlos V*, pone en las gradas del Vea-Murguía las quillas de cuatro buques semejantes, de seis u ocho acorazados, compartiendo otras construcciones en los demás establecimientos marítimos de España, otra hubiera sido nuestra suerte.

En los años de guerra perdimos cerca de ciento cincuenta mil hombres, y se gastó España unos tres mil millones de pesetas.

Hubiéramos gastado esa suma en prepararnos... y conservaríamos a Filipinas, Puerto Rico, y a los hombres que perecieron, por culpa de la mala orientación política.

Entonces el Astillero Vea-Murguía, hubiese vivido; aquellos hermanos, hijos beneméritos de Cádiz, no se habrían visto en la situación que se vió el último de ellos, de tener que aceptar, para comer! un humilde destino en la Diputación provincial; y véase como la vida de esa familia, por todos conceptos respetable para los gaditanos, pudo estar ligada a la grandeza y al porvenir de la Patria.

Ahora que la implacable muerte ha borrado del mundo de los vivos a todos los que acometieron la gigantesca empresa de hacer de Cádiz un emporio de la construcción naval, completando a los establecimientos de esta índole que existían, ahora se ofrecen días de gloria para aquel Astillero; ahora parece que resurgirá de sus cenizas, como el ave fénix de la leyenda, con la construcción del dique civil y militar, que se proyecta, de la Escuela Naval, de la base de sumergibles y fuerzas sutiles.

Se nos ofrece un porvenir brillante; por eso no puede Cádiz olvidar a la familia Veá-Murguía, y dentro de nuestra modestia, nos atrevemos a pedir al Ayuntamiento que allí, en su sala de sesiones, al lado de otras lápidas muy merecidas, figure también otra que diga en dorados caracteres:

«Hermanos Veá-Murguía, gaditanos.»

RASGO DEL DIA

El Rey caballero

«El Rey caballero» titula «The Daily Mail» una crónica destinada a poner de relieve la romántica intervención del Rey de España en el conflicto europeo.

No se alarmen los partidarios de la neutralidad.

La intervención de D. Alfonso XIII es tan simpática, tan hidalga, tan generosa, que con ella tienen que estar conformes todos los seres bien nacidos.

La determinó una pobre muchacha que con los ojos llorosos y el corazón atribulado se acercó a las gradas de su Trono. Escuchadlo bien.

Es una página de alta caballería que parece arrancada de los libros de la Edad Media, cuando Ricardo Corazón de León iba a la conquista de la Palestina, y cuando las Anjou y los Valois rendían sus lises a las plantas de una dolorida y atribulada dama.

En un pueblo de Francia lloraba una pobre muchacha sin ventura.

Su prometido, el galán llamado a dar la su nombre y sus hijos había ido a la guerra a defender el suelo patrio tras de la enseña tricolor.

Y en un fiero combate había desaparecido sin dejar rastro.

Acaso quedó entre los montones de muertos y heridos abandonados en la retirada.

Al pasar luego lista a muchos kilómetros del lugar de la acción, el teniente X no respondió al llamamiento.

Y en el cuartel general le incluyeron en la relación de los desaparecidos.

Pasó un mes, pasaron dos, y la atribulada doncella no tuvo noticias de su bien amado.

Acudió a las oficinas de la Cruz Roja en Berna y en Zurich, y no pudieron darle el menor detalle consolador.

Entonces tuvo un arranque, un gesto de esos de que sólo son capaces la mujeres enamoradas.

Cogió pluma y papel y escribió una misiva al Rey de España.

Noticias de su bondad, de la magnificencia de su corazón habían llegado hasta el humilde rincón provinciano francés en alas de la fama.

Su esquela, sobre poco más ó menos, decía así:

«Señor: Sois el Rey de una nación que hizo de la caballería y del honor un culto. Por eso acudo en mis cuitas a Vuestra Majestad.»

Y seguía la larga enumeración de sus dolores, de sus afanes y acababa pidiendo la protección real para dar con el pobre teniente prisionero ó muerto.

Don Alfonso recibió la carta quizá cuando regresaba de unas regatas; quizá a la vuelta de una de esas excursiones automovilistas que son la admiración de los más intrépidos «sportmen».

Sonrió piadoso; se puso en comunicación telefónica con su ministro de Estado, y pocas horas después nuestros embajadores en Berlín y en Viena visitaban los altos organismos militares de aquellas capitales.

Horas después también llegaban al Palacio de Oriente las nuevas anheladas.

Y el mismo Rey, de su puño y letra, escribía a la atribulada mademoiselle, consolándola en su aflicción y transmitiéndola los informes de sus embajadores.

La noticia circuló rápidamente por todos los países beligerantes, y una larga falange de madres, de esposas, de hermanos, de novias, afluyeron al pie del trono del Monarca hispano, solicitando la regia intercesión.

Y D. Alfonso ha tenido que montar en Palacio un gran negociado, dedicado exclusivamente a resolver las consultas que del extranjero vienen como sollozo prolongado.

Unas son de Alemania, otras son de Francia, ¡hasta de Turquía!

Y los embajadores del Rey, en nombre de éste, visitan los campos de concentración, hablan personalmente con los prisioneros, recogen sus encargos y ponen en comunicación, a pesar de los rigores de las leyes de guerra, a los seres separados por el infortunio.

Y «Daily Mail», el gran diario europeo, dedica una columna larga de apretada prosa a cantar la generosidad de este Rey caballero que ha sido sensible a las súplicas de las muchachas sin consuelo.

Y entre los horrores y las brutalidades de la gran guerra, ese rasgo se yer-

gue como un árbol propicio en medio del arenal sin límites.

Por Telégrafo

Madrid 23 (varias horas)

Política y políticos

Informes de Dato

Dato conferenció por teléfono con Sánchez Guerra, Lema y Miranda.

Este díjole que había recibido un telegrama del primer oficial del vapor «Peña Castillo», dando cuenta del hundimiento del barco y del salvamento suyo acompañado del piloto y un marinero.

Nada dice de los orígenes del hundimiento.

Por la ruta y hora en que ocurrió el hundimiento, debió ser un accidente de mar en sitio de peligros.

No obstante, el Gobierno gestiona aclaraciones, dudando que fuera torpedeado sin previo aviso, y recordando que en el vapor «Isidoro» fué avisada la tripulación antes de hundido, dando tiempo para que se salvaran.

Cuando se reciban aclaraciones procederá en consecuencia.

Calificó de patraña la noticia sobre adquisición de ametralladoras que resultaron inservibles e igualmente cuando se habla respecto de submarinos, lamentando se acoja por la prensa noticias de esta índole.

Respecto de los millones que dice un periódico se trata de regalar al marqués de Santillana, contestó que era de tal índole la noticia que resultaba innecesaria la rectificación.

Aludiendo al Teatro Real, dijo que el Gobierno estudia la resolución que responde a los fines de cultura de aquél.

Procurarán se representen óperas españolas y se celebren funciones populares.

La solución no representarán gastos para los contribuyentes y los beneficios ve invertiran en mejoras del teatro.

Negó las especies circuladas por la prensa francesa, refiriéndose a negociaciones con el Raisuli, supuesto protegido de Alemania, y que éstas debíanse a la iniciativa de militares.

Terminó diciendo que nuestros barcos de guerra irán a Bilbao durante la permanencia del Rey en aquel puerto, y visitarán otros del Cantábrico.

Varias noticias

Catástrofe

Dicen de Bilbao que un tren que marchaba con dirección a Guernica descarriló por descuido de un guarda-agujas, a poca distancia de la Estación.

El tren iba abarrotado y llevaba dos máquinas.

Una de éstas, el furgón y el primer vagón sufrieron grandes destrozos.

La guerra europea

Comunican de San Petersburgo que el gobernador de Vilna ha anunciado a la población la posibilidad de que la ciudad sea ocupada por el enemigo.

El gobernador ha dispuesto que se alejen de la ciudad todas las campanas de las iglesias ortodoxas y católicas para que los alemanes no puedan utilizarlas.

Durante la noche del 18, varios aeroplanos enemigos han bombardeado Vilna. —Un día antes de la caída de Nowo

Georgiewski, los periódicos franceses han publicado el siguiente despacho:

«San Petersburgo 10, 11 mañana. Un general llegado de Nowo Georgiewski afirma que la fortaleza está abundantemente provista de víveres y de municiones.

Ha sido puesta en condiciones de resistir el sitio: su guarnición comprende los efectivos necesarios y no tiene bocas inútiles que alimentar, porque toda la población civil ha evacuado la ciudad en tiempo oportuno.

Las baterías y los fuertes son semejantes a los de Ossowiecz, que resisten desde hace unos meses a la artillería más fuerte.»

—Despacho oficial de Petrogrado:

En los combates parciales entablados al Oeste de Cochedary región de Biolsk y Vladova Pechicha, contuvimos la ofensiva del enemigo.

Ningún cambio en los demás frentes.

Según los aviadores, la situación de la fortaleza de Nowo Georgiowski es difícil y no permite esperar la resistencia de la guarnición.

La flota alemana abandonó el Golfo de Riga.

En el Mar Negro destruimos 100 veleros turcos.

Tres destroyers y otros dos buques armados, persiguieron a un submarino alemán, que se refugió en la bahía de Acbal, donde no podrá escapar.

«Le Petit Parisien» dice que en breve publicará el obispo de Niza un manifiesto que se titulará «Francia y Alemania ante la doctrina cristiana».

En este documento tratará el prelado de la guerra y declarará que, como representante del cristianismo, alza su voz contra Alemania, para mostrar la luz de la verdad a los católicos neutrales, víctimas del engaño alemán, que explota la cuestión religiosa para implantar el pangermanismo.

«Para que los católicos se unieran al pangermanismo—añade—sería menester que hubieran olvidado por completo el Evangelio y las enseñanzas de la madre Iglesia, en cuya defensa lucha ahora Francia, respetuosa siempre con los derechos de personas y el derecho de pueblos».

Urberuaga de Uvilla.—Marquina (Vizcaya).—Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio.—Pídase memoria.

Píldoras y Unguentos de Holloway.—Resfriados, toses, difteria, bronquitis. Estos remedios son infalibles para las enfermedades pectorales, las cuales descurridas concluyen frecuentemente por convertirse en asma crónica o en consunción. El Unguento Holloway bien frotado en el pecho o la espalda se introduce por los poros del cutis, es llevado directamente a los pulmones y una vez allí repele todas las impurezas. Toda la sangre del cuerpo pasa constantemente por los pulmones, circunstancia que explica la razón de que dicho medicamento cuando una vez ha llegado al órgano en cuestión, neutraliza o expele del sistema, pronta, completa y permanentemente toda partícula morbosa. Estas purificaciones verificadas eficazmente por el Unguento y las Píldoras de Holloway y la sangre que ellas limpian circulando por todas las partes del cuerpo hacen que se comuniquen a estas últimas las influencias benéficas de las mencionadas medicinas.

NOTICIAS VARIAS

Sigue agravándose en la enfermedad que le retenía en cama, la señora madre de nuestro amigo y correligionario don Rafael Fernández Rodríguez, funcionario de esta Delegación de Hacienda. Celebramos encuentre la paciente mejoría.

Hemos tenido el gusto de recibir un atento B. L. M. de nuestro distinguido amigo y correligionario el nuevo vicepresidente de la Excm. Comisión provincial, don Jacobo Díaz Escribano.

Agradecemos a tan estimado amigo su atención para con nosotros.

Se encuentran en Cádiz don Eleuterio Luceño Doblado y don Gabriel Luceño, jefes del partido liberal en la villa de Espera.

Encuéntrese en Cádiz, nuestros queridos correligionarios de Espera el alcalde de aquella población don Próspero Garrido Vega, el primer teniente de alcalde don Pedro Luceño Doblado y el secretario de aquella Corporación don José de Cruces Rodríguez.

Dichos señores estuvieron el sábado visitando al señor gobernador, con el que celebraron detenida conferencia, tratando de asuntos relacionados con la política de aquella villa así como de sus intereses materiales.

Navegación: Vapores correos de la Compañía Transatlántica:

El «Alfonso XII», salió el sábado 21 de Coruña para Habana.

El «Cataluña», llegó el domingo 22 a Gijón.

El «Reina María Cristina», salió el viernes 20 de Habana para Santander.

El «M. Calvo», llegó el jueves 19 a Barcelona.

Anoche fué detenido en la Inspección de Vigilancia el joven de 14 años de edad Luis Negro Orellana, el cual en el horno de la calle de Peñalba núm. 40, causó con una piedra una herida contusa de tres centímetros de extensión y uno de profundidad en la región labial inferior a Francisco Frians Montero, de 53 años, el cual fué curado en el hospital Mora.

En el tren correo de anoche regresé de Jerez, a cuya población fué para asistir a una cacería, el digno gobernador civil de esta provincia don Ramón Sanjarjo.

Se encuentra delicado de salud, guardando cama, nuestro querido amigo el director del Hospital Mora, don Manuel López Martí.

Muy sinceramente deseamos su total restablecimiento.

La guardia civil de los Barrios dice en comunicación, al señor Gobernador civil, que se practican diligencias para la busca y detención del procesado Clemente Gómez Romero, de 34 años de edad.

Se sabe que este individuo marchó de Los Barrios, acompañado de su hermano, desertor del Ejército de Africa, pretendiendo embarcar por el Puerto de Santa María ó Puerto Real, por lo que se telegrafió a los comandantes de los puestos de la guardia civil de ambas poblaciones.

En la mañana del 18 del actual, el vecino de la aldea de Palmones, Francisco Antacho Sánchez, denunció a la mencionada fuerza, que del sitio conocido por «Higuera de la Marcela», había salido al encuentro de dicho vecino, el mencionado Clemente, que se hallaba oculto en un zarza, manifestándole que, en el momento que entrara en la ya mencionada población, había de degollar a sus vecinos don Lorenzo Fernández Rodríguez y cabo de municipales Pedro Castillo Palomino, por tener sospechas de que éstos le hubieran delatado.

La benemérita, teniendo conocimiento de lo antes expuesto, dió una batida, sin conseguir la detención del Clemente, el que se cree haya desaparecido de aquellos terrenos.

El Sr. Gobernador Militar del Campo de Gibraltar remite al Sr. Gobernador civil, copia del acta que se levantó en la ciudad de Algeciras el día 1.º del actual con motivo de la creación de la Junta del Turismo y de la que fué nombrado Presidente honorario la citada autoridad civil.

El Sr. Gobernador civil interino, don Tirso Alonso y Jefe de Policía don Agapito Fernández, se personaron antes de

SIMPLES SANOS Y SEGUROS

LAS PÍLDORAS obran casi mágicamente sobre el Hígado, los intestinos y los Riñones, limpiando el sistema de toda clase de impurezas. Esto lo hacen tan suavemente y á la vez con tanta eficacia, que las funciones son regularizadas sin ningún dolor ni desorden desagradable. Las Píldoras son inapreciables para las mujeres.

Las PILDORAS y el UNGÜENTO de HOLLOWAY dan buena salud forzosamente

EL UNGÜENTO tiene asombrosas facultades sanativas y cura rápida y permanentemente Heridas inveteradas, Escoriaciones molestas, Ulceras y toda clase de Erupciones de la piel. Aplicado en combinación con las Píldoras merece completa confianza su acción curativa en los casos más graves, así como en las afecciones de la Garganta y del Pecho.

PREMIADOS DE POLO A POLO

anoche á 1 una de la madrugada en la casa núm. 29 de la calle Plocia, en donde existía un caso de viruela confluyente en una niña de 6 años, llegada de Sevilla, para embarcar en el trasatlántico «Príncipe de Asturias».

El motivo de la presencia de dichas autoridades en el citado domicilio obedeció á que el padre de la citada criatura, se negaba rotundamente á que ésta, fuese trasladada al Hospital Mora, pues su permanencia en la citada casa era peligrosa.

El Sr. Alonso y el Sr. Fernández, consiguieron convencer al padre de la enferma, la que poco después fué trasladada al benéfico citado establecimiento, ingresando en el pabellón de infecciosos.

Se dispuso la clausura de la repetida finca, hasta que sea desinfectada convenientemente, así como que sean vacunadas cuantas personas habitaban en la misma.

En la Dehesa de «Algamarilla» término de Tarifa, se declaró un incendio el día 19 del actual, habiéndose quemado dos hectáreas de monte bajo, calculándose las pérdidas en 100 pesetas. El fuego resultó ser casual.

BOLLETIN RELIGIOSO

SAN PEDRO DEL DIA 24 San Bartolomé, SANTO DEL DIA 25 San Luis, rey de Francia y San Ginés de Arlés. Jubileo Día 24.—En la Iglesia de San Francisco. Día 25.—En la misma iglesia Se manifiesta á las 6 y se oculta á las 7-20

La Jornada de la Previsión

En la Sociedad de Pintores Los Sres. Adsuar, Chilfa, Santander y Lafarga, siguiendo sus plausibles trabajos, estuvieron anoche en la colectividad obrero del subtitulo.

Después de las conferencias de costumbre, en la que, beneméritamente, se muestran incansables, comenzaron las inscripciones.

Se hicieron no solo la de todos los obreros reunidos, sino la de buen número de niños y algunas señoras que asistieron á la conferencia.

Repetimos las anteriores enhorabuenas.

Una princesa en grave peligro

Según comunican de Zurich, publican los periódicos de Viena una extensa información acerca de la aventura extraordinaria ocurrida á la princesa María Renata de Campo Franco, sobrina del archiduque Raniero y de la difunta archiduquesa María.

Según dice la citada información, la princesa María Renata estuvo en grave peligro de perecer á manos de unos salteadores de caminos, en el Tirol.

Realizaba una excursión la princesa, y se había separada de la comitiva para tomar un sendero cerca de Kitzbuhel y acortar un camino, cuando fué atacada de improviso por cinco salteadores, que la amanazaron de muerte, si no les entregaba todo el dinero que llevaba encima.

La princesa denodadamente consiguió desprenderse de los malhechores, y golpeó, hasta herirle gravemente en la cabeza, á uno de sus agresores.

Después, cogiendo una piedra, infirió enormes heridas á otro de los criminales.

Los demás ladrones desaparecieron al ver la enérgica actitud de la princesa.

Cuando se acercaron las personas que formaban el séquito encontraron á María Renata con una herida de cuchillo.

NOTAS MARÍTIMAS

Buques entrados y despachados ayer en nuestro puerto:

- Entrados Vapor español «Segundo», de Málaga. Falucho español «Magdalena», de Tánger. Falucho español «Joven Emilio», de Ayamonte. Vapor español «Elvirita», de Larache. Vapor español «José María», de Sevilla.

Despachados

- Vapor español «Pepito», para Barcelona. Canoas «S. Juan Bantista», para Isla Cristina. Vapor español «Timoteo I», para San Fernando. Goleta española «Nuevo Julián», para San Fernando. Vapor español «J. B. Llovera», para Tánger. Vapor español «Segundo», para Gijón. Vapor español «Eloisa», para Larache.

Espectáculos

TEATRO DE VERANO Compañía comico dramática de Luis Echaide. A las 8 LA FUERZA DEL MAL A las 9-55. AMOR A OSCURAS COMO BUITRES